

Les noms linnéens des *Scilla* et des *Endymion* et leur véritable signification

PAR M. PIERRE CHOUARD (1)

Résumé analytique. — Discussion critique des noms de genres *Scilla* L. emend. Bak., Chd., *Endymion* Dum. rev. Chd., *Urginea* Steinh., qui doivent être conservés. — Critique des noms d'espèces chez les *Endymion*: le *Hyacinthus cernuus* de Linné est au plus une race d'*E. patulus* Dum.; la Jacinthe des bois, ou Bluebell: *E. nutans* Dum. et Auct. gall., doit s'appeler *E. non-scriptus* (L. pro parte!) Garcke. — Critique des noms d'espèces des *Scilla* de Linné, en particulier de *S. lusitânica* L., qui doit disparaître, ne correspondant à aucune espèce botanique.

Avant-propos. — Afin d'éclaircir les désignations, souvent confuses, des Liliacées bulbeuses que j'étudie depuis plus de douze ans, j'ai examiné les types mêmes de Linné, précieusement conservés à la Société Linnéenne de Londres. J'ai complété mon enquête par l'étude de l'herbier linnéen de l'*Hortus Cliffortianus*, conservé au British Museum, et par une copieuse bibliographie. Je me limiterai aujourd'hui à celles des espèces linnéennes que nous rangeons maintenant dans les genres *Scilla* et *Endymion*.

1° HISTOIRE ET DÉLIMITATION DES NOMS DE GENRES.

Les anciens, depuis Théophraste, Dioscoride et Pline, appellent *Scilla* la « grande Scille officinale » bien connue pour ses propriétés diurétiques. La plupart des autres plantes bulbeuses, voisines de la Scille, étaient des *Hyacinthus* pour les botanistes prélinnéens (C. Bauhin, Clusius, etc.).

Linné réunit une dizaine de ces *Hyacinthus* dans son genre *Scilla* L. Il semble bien que l'espèce-type de ce genre soit la Scille officinale, *S. maritima* L., pour Linné, qui en fait le n° 1 de son *Species* (1753).

En 1834, Steinhil, reconnaissant que la Scille officinale a les graines plates, tandis que toutes les autres *Scilla* de Linné ont les graines rondes, sépare la première sous le nom de *Urginea Scilla* Steinh. Plus tard, Baker restitue à la plante son qualificatif linnéen: *Urginea maritima* (L.) Bak. 1873.

Il n'en reste pas moins que d'après les règles modernes sur la conservation du nom de genre originel pour les espèces-standard, c'est la Scille officinale qui aurait dû s'appeler *Scilla*, et non *Urginea*. Revenir sur ce point bouleverserait maintenant les noms de plus de 200 espèces; les noms de genre *Urginea* Steinh. et *Scilla* L. (emend. Steinh., Bak., etc.) doivent donc, pour éviter toute controverse, figurer sur une liste de *nomina conservanda*.

1. Note présentée à la séance du 22 juin 1934.